

LA PLANÈTE COMPTE UN LAC DE PLUS. IL EST FRANÇAIS.

C'est le second lac naturel de Guyane. Ce que l'œil d'aucun satellite n'a pu découvrir, une expédition de Blancs et d'Indiens l'a « inventé ». On le cherchait depuis le XVI^e siècle.

La légende dit que le chef amérindien de la cité El Dorado venait s'y laver chaque jour de la poudre d'or dont son corps était recouvert en guise de vêtement... Eric Pellet et ses 15 copains explorateurs de l'association Alabama ont baptisé ce lac « Toponowini ».

Entre anacondas et prélèvements scientifiques, il raconte leur aventure dans la jungle amérindienne.

Les Robinsion de l'Oyapock

REPORTAGE ET PHOTOS DANIEL SAINT JEAN

L'aventure commence un jour de pluie violente, en 1996. Un médecin du Samu de Cayenne, membre de l'association Alabama que préside Eric Pellet, est appelé pour une évacuation sanitaire à Trois Saut, premier village amérindien sur l'Oyapock, le fleuve frontière avec le Brésil. Au retour, le mauvais temps oblige le pilote de son hélico à changer de trajet. Et soudain, alors qu'ils survolent la forêt vierge, les deux hommes aperçoivent, entre de hautes collines couvertes d'arbres immenses habituellement cachés par les nuages, une étendue d'eau qu'aucune carte ne signale... Voici le récit d'Eric Pellet, le chef de l'expédition.

Notre groupe de copains, passionnés de découvertes, a décidé de la retrouver. Grâce aux indications du pilote, je participe, en décembre 2001, à un premier repérage avec trois autres membres de l'association. De l'hélicoptère, nous plongeons tout d'un coup dans le lac inconnu. Nous passons une journée sur



Un lac peut en cacher un autre: la mer de nuages cache la forêt amazonienne et le lac Toponowini. En médaillon: une partie de l'expédition autour d'Eric Pellet (premier plan, deuxième à partir de la droite).

place, à collecter des échantillons pour le Muséum d'histoire naturelle de Paris. Nous orientant à la boussole, nous gagnons ensuite la rivière Camopi sur nos deux canoës gonflables. Les premières analyses confirment l'intérêt de monter une opération plus importante, en compagnie de scientifiques. L'expédition Toponowini est lancée, elle portera le nom donné au lac naturel dont nous voulons révéler l'existence, que nous allons « inventer ». Déjà en 1596, un détachement envoyé par le navigateur anglais Walter Raleigh, sous le commandement de son lieutenant Keymis, et qui était à la recherche de l'Eldorado, le mythique pays de l'or, avait essayé en vain de le localiser.

Un an de préparation et nous partons de Cayenne le samedi 5 octobre 2002. Nous sommes 16 et nous emportons trois barques d'aluminium, quatre moteurs, trois tronçonneuses, 800 litres d'essence, 20 kilos de matériel médical, une radio B.I.u., un téléphone satellite et plusieurs grands sacs d'aliments (suite page 24)